

EL SARDINERO

Nuevamente hemos de insistir acerca del dictamen emitido por la comision municipal de Obras sobre la mocion proponiendo que sea construido un jardin á la inglesa en el paseo denominado *El Pañuelo*, ó sea en el espacio que media entre la primera playa del Sardinero y la acera del Casino.

Apesar de la importancia del asunto y de la premura del tiempo, el dictamen permaneci6 ocho dias sobre la mesa á peticion de de un señor concejal.

Estos retrasos, siempre son perjudiciales, pero cuando se trata de obras de embellecimiento de las playas que tanto contingente de forasteros atraen, estando en visperas de de que comience el verano, sus retrasos resultan funestos y atentorios á los intereses de propietarios é industriales.

En el penúltimo número excitábam6s á la Corporación municipal á que despachara el asunto en la última sesión ó sea en la que debió de celebrarse hoy hace ocho dias.

Primeramente el proyecto sufrió un retraso por no haberse reunido número suficiente de señores concejales para poder celebrar sesión ordinaria, cosa que viene sucediendo desde hace una temporada y con la que nada ganan los intereses que les están encomendados á aquellos que tan poco hacen por fomentarlos.

Si cuando dimos el toque de atención respecto á la necesidad que habia de pensar en embellecer el paseo de *El Pañuelo* se nos hubiera hecho caso, ya podria estar aquel paraje convertido en hermoso jardin.

El informe relativo á las obras de embellecimiento del precitado paseo se acordó en la última sesión del Ayuntamiento que volviera á la Comisión para que acompañara plano y proyecto.

Con esta devolución y luego con que quede por lo menos otros ocho dias el asunto sobre la mesa se echará encima el verano, sin que hayan sido emprendidas las obras.

Por pronto que quieran empezar estas, será en Junio ya, y los forasteros que se adelanten un poco en venir, disfrutarán del aspecto revuelto que ofrezca el mejor paraje del Sardinero.

No sirve de escarmiento lo que ha venido sucediendo con cuantas obras se han acometido en estos últimos años, sobre todo con las realizadas con objeto de realzar las bellezas de nuestras playas.

Jamás se ha tenido en cuenta que debieran de emprenderse en época oportuna y con tiempo suficiente para poderlas terminar antes de que los forasteros vieran preparar el escenario, y esto ha dado por resultado que los trabajos se hayan terminado deprisa y corriendo, y por lo tanto malamente.

Con el jardin que se trata de formar en *El Pañuelo* va á suceder lo que lamentamos, y si no el tiempo será testigo.

Ramillete Literario

EL SOLDADO

Cayó en medio del combate
Abrazado á su bandera.
Lo hirió una mano cetera;
Ya su corazón no late.

Baña la luz vespertina
El semblante del soldado,
Cuyo espíritu ha volado
Como el ave peregrina.

Queda tendido en el llano,
En donde ri una flor brota
El cuerpo de aquel patriota
Donde hará presa el gusano.

Y mientras, allá en su hogar,
Que esta muy lejos, muy lejos...
Anhelan dos pobres viejos
La dicha de verlo entrar.

B. BYRNE

NUEVO CULTIVO

Con muy buenos resultados se ha experimentado en la Granja Experimental de La Coruña, el cultivo de la patata, denominada cotuf, patata ñamara y patata de caña, y por los botánicos *helianthus tuberosus*.

Esta planta produce abundantemente tubérculos que pueden sustituir á la patata común en la alimentación del hombre, si bien sus principales aplicaciones son como pienso para el ganado de todas clases y como patata industrial productora del alcohol. Es originaria de Méjico, y aun cuando en Europa fué importada hace ya más de dos siglos, hasta hace poco no se conocieron bien sus recomendables cualidades.

Su cultivo está ya muy generalizado en Francia como planta forrajera; pero donde más importancia ha alcanzado es en Bélgica, en donde se aprovecha casi exclusivamente para la destilación, de la cual resulta un alcohol, que bien elaborado, forma la base de no pocos licores que con pomposos títulos se expenden á subidos precios.

Esta planta, por su rusticidad, por su gran producción y sus excelentes condiciones para la alimentación de vacas, buyes, caballos, cerdos, y en general para toda clase de ganado, tiene un brillante porvenir en climas templados, aun cuando los terrenos sean pobres, secos ó húmedos, y como el Noroeste de España reúne condiciones muy favorables para este cultivo, en el año 1899 comenzaron en la Granja Experimental de La Coruña los estudios prácticos del de este tubérculo.

Fueron tan notables los resultados alcanzados en este primer ensayo, que se decidió repetirlo y ampliarlo al año siguiente, concediéndole la mayor atención ante la lógica presunción de que se trataba de algo que podia ser de gran importancia para aquella región.

Los resultados no pudieron ser más lisonjeros puesto que habiendo empezado estos estudios con cinco kilogramos de tubérculos y después de haber regalado y gastado en la alimentación del ganado de la Granja, hubo bastante para sembrar 250 áreas.

En el año actual, ó sea en la tercera generación, el producto de este cultivo há sido de 29.540 kilogramos por hectárea, ó sean 1.311 por ferrado, á pesar de que ni se regó el terreno ni llovió nada desde el dia que se sembró hasta una semana antes de hacerse la recolección, siendo de notar que el terreno, sobre estar bastante esquilado, no se fertilizó ni poco ni mucho, ni se dieron más labores que la de siembra y un solo recalce, á pesar de lo cual la altura general de la plantación excedió de dos metros, de forma que no cabe duda que esta planta es realmente rústica y muy productiva, extremo este último que experimentalmente se demostrará el próximo año cultivándola en mejores condiciones.

Mas citándonos á los datos apuntados, cabe desde luego recomendar el cultivo de este tubérculo, porque sobre ser como planta forrajera de producción más renumeradora que la mayor parte de las que con dicha aplicación se cultivan en Galicia, reúne además las siguientes ventajas.

Puede sembrarse en cualquiera época del año sin que ni los frios, ni las lluvias, ni la sequía ejerzan sobre ella otra influencia que la de retrasar el crecimiento.

No la ataca ninguna enfermedad ni la daña ningún animal de los que tantos estragos causan en otras plantas cultivadas.

Se conserva perfectamente bien dentro de la tierra, cualidad muy recomendable, porque alterándose fácilmente fuera de ella,

puede irse extrayendo á medida que lo exijan las necesidades.

Los tubérculos crudos ó cocidos, pero siempre perfectamente lavados, solos ó mezclados con heno, paja, grano, harinas ó salvados constituyen un excelente alimento, no solo para el ganado vacuno y caballar, sino también para los cerdos y aves domésticas.

Puede cultivarse esta planta varios años seguidos en un mismo terreno, en cuyo caso no hay que sembrarlas más que el primero, pero el producto decrece desde el tercero.

Las ramas sirven como forraje para camas del ganado y como abono verde.

Por último, el cultivo de la patata en nada difiere del que exige la patata común, y aun cuando es mucho menos exigente que ésta en clima, terrenos, abonos y labores, claro está que siempre los rendimientos de esta planta guardarán proporcionalidad con los cuidados de que se haga objeto.

POR LA HIGIENE

Con verdadera satisfacción hemos visto que en el seno de la Corporación municipal hay quien se preocupa de promover algo que redunde en beneficio de la higiene.

La proposición del concejal señor Gutiérrez Velez, presentada en la última sesión del Ayuntamiento, referente á la instalación de sifones tanto en los retretes de las casas como en los de los establecimientos, demuestra que no todos se dejan dominar por la apatía, sino que por el contrario existe quien tiene en cuenta cuanto se ha dicho respecto á la salubridad y á las condiciones higiénicas que ofrece esta ciudad.

El señor Gutiérrez Velez invocaba en su importante y humanitaria proposición altas y sensatas razones y cuidados de salud pública, y pedía que la instalación de sifones la llevarán á cabo los propietarios en el término de un mes, plazo más que suficiente para que se realice la reforma.

Como la proposición fué aprobada por unanimidad, creemos que la instalación no se hará esperar.

Teniendo presente que existen no pocos propietarios á quienes la menor obra, aunque pueda traducirse en beneficio de sus fincas, saca de sus casillas, el Ayuntamiento una vez transcurrido el plazo fijado, debe de indagar quienes han cumplido y quienes no, á fin de multar á los reacios.

Para terminar, enviamos un sincero aplauso al digno concejal señor Gutiérrez Velez, por su acertadísima proposición.

ESPAÑOLES
DEL SIGLO XIX
ALVEAR Y PONCE

En la escuela de Cádiz de donde tantos héroes y hombres científicos han salido para honra y prez de la patria que los cobijó en su seno, ingresó como guardia marina don Diego Alvear y Ponce, á la edad de 21 años, el 14 de mayo de 1770, saliendo de ella en 1771 para formar parte de la expedición que marchaba á Filipinas á las órdenes de don Juan de Langosa. Dos años después regresaba de nuestras antiguas posesiones de los mares de la China, teniendo entonces la honra, en mérito á su despejo en el estudio de la astronomía, de ayudar á don José de Mazarredo en las observaciones lunares que intentó en aquel viaje.

El dia 6 de mayo del mismo año 1773 obtuvo el empleo de alférez de fragata, siendo inmediatamente agregado á la expedición científica que en la *Rosalía* emprendieron Apodaca, Mazarredo y Varela, y una vez terminada esta comision, en 1775, marchó á Montevideo, también en la *Rosalía*, donde probó, que si como científico rayaba á gran altura, como marino prudente, sabio y valeroso, ocupaba con dignidad un puesto entre los más salientes.

Con verdadero heroismo, como lo hizo

poco tiempo después en la guerra que sostuvo España contra Inglaterra durante cuatro años y desplegando una destreza que revelaba en él, no solo grandes cualidades para el arte de la guerra, sino también un talento muy raro para la dirección de los combates, se batió con los insurrectos de Rio-grande de San Pedro, Sacramento, é isla de Santa Catalina, hasta que quedaron sometidos á la obediencia de la madre patria.

Uno de los hechos que acreditan la fama de ilustrado que entre los de su tiempo gozaba Alvear y Ponce, es el de haber sido nombrado con Varela Azara, Aguirre y otros comisarios para la demarcación de límites de las posesiones de España y Portugal en la América del Sur, no obstante su poca graduación.

Al terminar tan importante comision emprendió de nuevo su vuelta á España en la fragata *Mercedes*, de que era capitán, nave que formaba parte de una division que se trasladaba á la Península.

El 5 de octubre de 1794, cuando aun esta division no habia llegado á la Península, tuvo la mala suerte de sostener un terrible combate con fuerzas británicas muy superiores, á la altura del cabo de Santa María, del que salieron derrotados los nuestros. La fragata de Alvear, después de haber perdido la mayor parte de su tripulación, estar desarbolada y casi volcada, tuvo que rendirse, quedando su capitán, que perdió en la catástrofe á su esposa y á sus hijos, prisionero de guerra, y hasta 1805 no quedó en libertad.

En 1807 fué nombrado comandante de brigadas de Cádiz, contribuyendo con sus tropas, al siguiente año, al apresamiento de la escuadra francesa de Rosilly.

En 1812 obtuvo el empleo de contralmirante, y el 15 de Enero de 1830 entregó su alma á Dios. Alvear y Ponce habia nacido en Montilla el 13 de Noviembre de 1749.

Sección de noticias.

Por la jefatura de obras públicas se ha acordado anunciar al público que por la Compañía del ferrocarril de Santander á Bilbao, se ha presentado un proyecto solicitando la autorizacion necesaria para establecer una serie de vias comerciales en el ensanche de Maliaño.

Las vias cruzarán por la Plaza del Progreso y calles de Antonio López, Marqués de la Hermida y transversales, que enlazarán con la de la calle de Castilla, enlazándose entre sí y con la vía general por medio de placas giratorias y un cambio ordinario.

Don Juan Martínez Fernández, vecino de Torrelavega, ha solicitado el aprovechamiento de 1.000 litros de agua por segundo del rio de Los Llares, en el pueblo de Las Fraguas, Ayuntamiento de Arenas, con destino á la producción de energia eléctrica para usos industriales.

Hace dias apareció estrangulada en su casa la vecina de Sobarzo Josefa Gutiérrez.

Esta individua, que vivia sola, solia alojar en su casa á varios mineros y transeuntes. Desconócese quien ó quienes hayan sido los autores del crimen.

En el parque de una gran casa de campo de los alrededores de Amberes, se han encontrado hace pocos dias más de doscientas golondrinas muertas de hambre y de frio.

Este parque servia de asilo todos los años á un gran número de estas aves que hallaban allí sustento y abrigo, pero los frios intempestivos han causado su muerte.

Flotando sobre la superficie del estanque habia más de un centenar de golondrinas. Esta catástrofe se atribuye, no sólo al frio, sino tambien al hambre, porque el frio impide la reproducción de los insectos que sirven de alimento á las citadas aves.

El dolor de cabeza, neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la *Hemicranina* del doctor Caldeiro. En farmacias

caja 3 pesetas; por 3'50 el autor. Puerta del Sol, 6, Madrid.

Por el Alcalde de Suances se ha interesado la busca y captura del joven José Sánchez Riaño, que desapareció del pueblo de Tagle el día 3 del corriente.

Con motivo del cumpleaños del Rey ayer ondeó en los edificios públicos el pabellón nacional.

Procedente de Badajoz, el viernes llegó a esta capital nuestro distinguido amigo don Juan F. de Orbe, Gobernador civil de aquella provincia.

Relación de las causas señaladas para verse en juicio oral durante la próxima semana.

Día 18.—Causa procedente del Juzgado de Santander, seguida contra Salvador Palomar, por robo. Defensores, señor Molino; procurador, señor Reguera.

Día 19.—Idem del de idem, contra Isidoro Fernández y otro, por robo. Defensores, señores Colomer y Bengoa; procuradores, señores Ruano y Lasso de la Vega.

Día 20.—Idem del de idem, contra Manuel Villar, por homicidio por imprudencia. Defensores, señores M. Conde y Obregón; procuradores, señores Cué y Aparicio.

Día 22.—Idem del de idem, contra Frutos Martínez y otros, por robo. Defensores, señores Molino y Linares; procuradores, señores Poldura y A. Corral.

El director gerente del ferrocarril de Santander a Bilbao ha solicitado el aprovechamiento de 30 metros cúbicos de agua por día, derivados del arroyo *El Tello*, en Rivamontán al Monte, con destino al abastecimiento de locomotoras en la estación de Hoz de Anero.

Ponemos en conocimiento del público que los poseedores de billetes del Banco de España de 1.000 pesetas, emisión de 1.º de Enero de 1884, procuren presentarlos en las cajas de las sucursales del Banco a la mayor brevedad posible, a fin de que no se les irroguen perjuicio.

La Comisión particular de Festejos continúa haciendo gestiones con objeto de poder incluir en el programa de este año algunas fiestas que amenicen el próximo estío.

Esta Comisión ha comenzado a trazar un plan, para cuya preparación y realización ha solicitado el concurso de distinguidas personas que se han prestado a contribuir con sus iniciativas y con su actividad a la costosa labor emprendida. Anteayer, la Comisión de Festejos y el señor Alcalde, oyeron la exposición de algunos de los proyectos que la comisión particular estudia, y los hallaron dignos de ser realizados, prometiendo la adjudicación de un premio de mil pesetas a la mejor carroza que se presente en la cabalgata de los premios.

En la última reunión, ó sea la celebrada el viernes, se acordó en principio que formasen parte del plan algunas ideas que fueron acogidas con satisfacción y aplauso, y que se estudiara, en caso de conseguirse el apoyo de todo el vecindario, además de la cabalgata una fiesta de la Jota, otra gran fiesta infantil, una verbena de mareantes y el desfile de un paso histórico, así como algunos otros festejos.

El día 5 del próximo mes de Junio, según anuncio de la Alcaldía, tendrá lugar a las doce de la mañana, en el salón de actos públicos del excelentísimo Ayuntamiento la subasta por término de diez años del servicio de sillas y sillones en los paseos públicos, bajo el tipo de 4.000 pesetas.

El pliego de condiciones se halla expuesto en la Secretaría municipal.

Ayer comenzó a prestar servicio el tranvía a vapor del Sarriñero, y continuará prestándole por la línea del túnel todos los días festivos.

Las salidas serán cada veinte minutos, desde las dos de la tarde hasta las ocho de la noche.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados, situado en la calle de Daoiz y Velarde, número 15.—Servicio económico a domicilio.

Se ha remitido al ministerio de la Gobernación el recurso de alzada interpuesto por don Germán de la Puente y Santiago, cura parroco del Astillero, contra una providen-

cia de este Gobierno civil, que desestimó la reclamación que había hecho para que no se ejecutasen las obras que se están llevando a cabo para la construcción de un nuevo cementerio en aquel término municipal.

Don Daniel Vuelto y Castillo vecino de Setares (Castro Urdiales) ha presentado en el Gobierno civil solicitud de rectificación de registro de 100 hectáreas de la mina de hierro que se conocerá con el nombre de "Unión Setares", sita en el Pico de Monfrososo, paraje llamado Ozca-da-Rasa, concejo de Boal.

El sábado al anochecer fué detenida una mujer por haber hurtado cinco pañuelos de seda del establecimiento de los señores Julio Palacios y compañía.

Según parece y a juzgar por las manifestaciones del señor Palacios no es la primera vez que la detenida se ha llevado pañuelos de la tienda entreteniendo a los dependientes con supuestas compras de géneros baratos.

El viernes por la tarde falleció en Renedo la infeliz Gregoria Miranda, que días antes fué mordida por un perro rabioso y en la que se había declarado la terrible hidrofobia.

El Ayuntamiento de esta ciudad anuncia que la cobranza del primer trimestre del impuesto sobre bajadas de aguas, dará comienzo el día 21 del actual y continuará hasta el 15 de junio próximo.

Ayer por la tarde se jugó en el frontón del Reganche un gran partido de pelota.

El público aficionado disfrutó mucho de esta diversión.

Afortunadamente, ayer se solucionó a satisfacción de todos la cuestión de los pescadores.

Reunida la Junta directiva de la Marina, acordó que la sardina se vendiera por millares y que las reclamaciones de los fabricantes las hagan estos en el muelle mismo y no en las fabricas, como hasta la fecha.

La solución es tan solo provisional; la definitiva ha de emanar de los acuerdos que tome la Junta general.

La *Tos ferina*, lo saben las madres, se cura con la *Lactoferina* del Dr. Caldeiro. En farmacias 5 pesetas; por 5'50 la remite el autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

El Alcalde de esta capital ha presentado en el Gobierno civil una solicitud dirigida al ministro de la Gobernación, sometiendo a su aprobación el proyecto de reglamento para el Ensanche de Maliaño, aprobado por el Ayuntamiento, en cumplimiento de lo dispuesto en R. O. de 28 de junio de 1902.

En la *Gaceta* del día 16 aparece una Real orden declarando que el tipo medio del cambio en la primera quincena del mes actual, ha sido el de 36,10 por 100, correspondiendo, en su consecuencia, una reducción de 27 por 100 en las liquidaciones de derechos que para en pago en oro se efectúen en las Aduanas durante la segunda quincena del mes de Mayo corriente.

Durante la semana anterior se despacharon por nuestro puerto para otros de la Península 1.733 sacos harina y 2.377,50 kilos petróleo en tanques.

En el mismo periodo de tiempo se importaron por la vía marítima 250 sacos de salvado, 50 idem garbanzos, 100 sacos maíz, 98 sacos café, 36 cascos aguardiente, 130 idem aceite, 114 sacos arroz 25 fardos bacalao.

A esto se ha reducido la exportación e importación durante la semana última.

Con atento B. L. M. del ilustre periodista don Augusto de Figueroa, director del *Diario Universal*, hemos recibido un hermoso cartel anunciador de aquel importante diario madrileño.

El cartel representa una artística tarjeta postal con su sello inutilizado y todo, debida al notable pintor Cecilio Pla.

El dibujo consiste en varias personas que en el interior de un tranvía leen el *Diario Universal*.

Agradecemos al señor Figueroa la atención, y deseamos, como es de esperar, que el cartel anunciador de excelentes resultados.

Hemos recibido el número de la revista *Lectura Popular de Higiene* correspondien-

te al mes de la fecia, el cual contiene el siguiente sumario: Mortalidad infantil, doctor Sarabia.—El A B C de las madres, Emilio Fraga.—Higiene rural: El paludismo, A. Jorner Noguera.—El alcoholismo en la infancia, José García del Moral.—La escuela, N. Polanco.—Publicaciones recibidas.

Dice un periódico de Torrelavega que en la mañana del viernes, yendo hacia Los Corrales, en un charret tirada por un caballo, el veterinario don Cesáreo Varela y un sobriño suyo, al pasar por frente de la casa de don Juan Gutiérrez Somavia, de Cartes, y pasada la rampa que conduce al ferrial, el caballo pegó un bote de costado y alla fueron todos despeñados. Don Cesáreo perdió el conocimiento por efecto de un golpe que recibió en la cabeza y que le produjo conmoción cerebral. Resultó, además, con la dislocación de la mano derecha y varias erosiones en la otra mano y una pierna. El sobriño también recibió contusiones de menor gravedad.

El murallón de la carretera por donde rodaron, tendrá tres metros de altura.

La charret se hizo trizas, y el caballo resultó ileso.

Mañana martes saldrá de este puerto para los de la Coruña, Habana y Veracruz el magnífico vapor correo *Alfonso XII*, con la correspondencia, carga y pasajeros.

Ténganlo presente los que necesiten enviar correspondencia a aquellas Antillas.

Esta mañana salieron en el vaporcito *León* los alumnos de náutica de este Instituto provincial, con objeto de hacer uno de los viajes de estudio que tiene señalados su profesor don Antonio del Campo.

La expedición llegará hasta Castro Urdiales.

Ayer se vió favorecidísimo el paseo de la Segunda Alameda, con motivo de estar amenizado por la banda de música municipal.

Ayer fué curado en la Casa de Socorro el niño de seis años de edad Luis Marcial, que fué mordido por un perro en la calle de San Roque.

No atinamos a comprender por qué a los canes se les ha de dispensar los días de fiesta que no lleven bozal.

Si no mordieran esos días, pase.

Ayer se celebró la Asamblea de Unión republicana, nombrando la siguiente comisión interina mientras el señor Salmerón maoda órdenes para la organización de partido:

Presidente, Aurelio Piedra.
Secretario, José Fernandez Orbeta.
Vocales, Isidro Mateo; Lucio Sierra; Manuel Bravo; Marcos Linazasoro, y Esteban Poldura.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la **bien reputada** firma de los señores **Valentin y Cia.**, Banquero y Expendedor general de lotería en **Hamburgo**, tocante a la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. **Esta casa envía tambien gratis y franco el prospecto oficial a quien lo pida.**

A fin de que las Empresas de ferrocarriles no continúen dando torcida interpretación al reglamento en perjuicio de los viajeros, se ha dispuesto de Real orden:

1.º Que se haga constar que el verdadero sentido del primer párrafo del art. 125 del vigente reglamento de Policía de ferrocarriles es el que se desprende de su texto literal; y, por consiguiente, que los animales, mercancías y cualesquiera otros efectos que hayan de transportarse en los trenes de gran velocidad saldrán en el primero que comprenda vagones de todas clases, esto es, tanto de viajeros como de mercancías, siempre que hayan sido presentados al registro tres horas antes de la señalada para la partida; siendo solamente obligatorio su transporte en los trenes exclusivamente de viajeros, aunque lleven coches de las tres clases de éstos, cuando no haya establecido un tren mixto que recorra el trayecto comprendido entre la estación de facturación y la de destino de los referidos efectos.

2.º Que se tenga en cuenta lo expresado en el número anterior por las Compañías

de ferrocarriles al formar los itinerarios de sus trenes, al efecto de no proibir de los correos a los viajeros de tercera clase, como algunas vienen haciendo para dar equivocada interpretación al precepto reglamentario de que se viene tratando.

COTIZACION

DE LAS OPERACIONES VERIFICADAS EN EL DIA DE AYER POR LOS CORREDORES DEL COLEGIO DE ESTA PLAZA

Deuda perpetua al 4 por 100 a 75 85 y 75'90 pesetas nominales 170.000.

Acciones del Banco Mercantil, sin liberar, a 95'50; pesetas nominales 10.000.

Acciones de la Compañía Montañesa de Navegación, a 65; pesetas nominales 10.000.

Acciones de las minas Complemento a 81'25; pesetas nominales 15.000.

Obligaciones del ferrocarril de Valladolid a Ariza, a 103'50; pesetas nominales 20.000.

Obligaciones de la Nueva Montaña, a 88; pesetas nominales 12.500.

Obligaciones de la Junta de Obras del Puerto de Santander, a 105'50; pesetas nominales 5.000.

Santander 16 de mayo de 1903.

ALGO DE TODO

LAS ALHAJAS DE UNA ACTRIZ

A pesar de que madame Réjane no lleva muchos años de brillar como una estrella del arte, posee ya una colección de alhajas, que muchas damas envidiarían seguramente. Entre las joyas llaman la atención una pulsera de brillantes y rubies, regalo del czar de Rusia; una sortija de perlas y brillantes, del rey de Inglaterra; un alfiler de brillantes, del emperador de Alemania, y, en fin, varias alhajas de zafiros y brillantes, una ofrecida por la reina Cristina de España, y otra de topacios y brillantes de la reina de Portugal, obsequio al cual el rey don Carlos unió el par de famosas miñas que tan bien conocen los parisienses, y que madame Réjane llevaba en su carruaje durante su última estancia en Londres.

Una de las artistas que posee mejores joyas, es madame Melba, cuyas piedras preciosas están valuadas en 10 millones de duros, y para cuya custodia emplea cada noche a cuatro individuos de la policía, a los cuales retribuye espléndidamente.

ALGUNOS GASTOS DE LA

GRANDE ÓPERA DE PARIS

La orquesta de la Grande Ópera se compone de 105 profesores, los cuales cobran al año la suma de 372.500 francos. El sueldo del director de orquesta es de 1.100 francos al mes, y el de los otros dos directores 500 al mes cada uno.

Entre los nueve principales cantantes de ópera se distribuye al año la cantidad de 602.500 francos, de los cuales Mad. Héglon recibe 8.000 francos al mes; Mad. Breval, Mad. Akte y Mad. Delmas, 7.000 francos cada uno.

CONTRA EL BUMO DE LAS CHIMENEAS

En Londres se ha descubierto el medio de suprimir los humos de las chimeneas de las grandes fábricas, talleres, etc., tan incómodos y «malisimos» y que tanto daño causan así a la «propiedad urbana» como a la salubridad pública en las grandes poblaciones.

El invento es bien sencillo, pues consiste en mezclar al carbón de piedra una pequeña cantidad de nitrato de potasa ó de sosa, el antiguo salitre de la pólvora negra, con eso se completa en absoluto la combustión de la hulla y, por consiguiente, «desaparecen los humos».

Los ensayos realizados en algunas grandes fábricas inglesas, han tenido un éxito completo. Este nuevo sistema va a ser ensayado próximamente en París. Es de esperar que también se aplique en las poblaciones de las comarcas fabriles de España.

Si en Santander se empleara también ese procedimiento, y diera, como es de suponer, buenos resultados, se obtendría además una mejora importante, como es disminuir la acumulación del hollín en las chimeneas, causa principal, sino la única, de los incendios que aquí con frecuencia sufrimos.

Aunque no fuera más que por esto, debiera ensayarse ese sistema.

Y no estaría de más que los jefes de familia aconsejaran la sustitución en las cocinas, del carbón de piedra por el coque. Tampoco éste produce humos, y su empleo es por todos conceptos muy conveniente.

MONUMENTO A PERIODISTAS

Va a levantarse en Londres un monumento a la memoria de los periodistas muertos ó fallecidos de enfermedad durante la guerra anglo-

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis ó convalecencias, dispepsias, (pereza de digerir) raquitismo, (crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada Droguería de los señores Pérez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

boer en el Sud de Africa. Los periodistas en cuyo honor se levantará este monumento son doce, entre ellos un corresponsal del «Standart» llamado Robert Mitchell, que murió en Lady-smith.

LEY CONTRA EL ALCOHOLISMO

Desde 1.º de Enero del año actual rige en Inglaterra una nueva ley verdaderamente draconiana contra el alcoholismo.

Todo individuo, sea hombre ó mujer, á quien se encuentre en la calle en estado de embriaguez debe ser detenido y sufrir un mes de cárcel. A la tercera condena, se le inscribe en la lista de los «alcoholizados crónicos» y se remite su retrato en fotografía á todos los taberneros de su barrio. Desde este momento puede decirse que se le prohíbe en absoluto beber aguardiente, pues basta con que intente comprarlo para que se le imponga una multa ó pena de cárcel, y al tabernero de su barrio que se lo venda, se le impone por primera vez multa de 250 francos, de 500 la segunda vez y en lo sucesivo seis meses de cárcel.

Despachos telegráficos

Madrid 17

Según despachos de Barcelona continua en el mismo estado la huelga de panaderos. Los demás siguen en el mismo estado. Témesese que hoy ocurra un conflicto en el muelle donde se descarga el carbón por imposiciones de uno de los importadores.

A los fusionistas se les darán las dos secretarías reservadas á las oposiciones.

En Murcia se ha celebrado un meeting para protestar contra la intervención de la Justicia militar en los sucesos de Jumilla.

Los noticias que se reciben de Africa acusan la misma situación de los dias anteriores.

Se han repartido entre los habitantes de Fez 4.000 fusiles para rechazar á los invasores.

El martes entraron en la población muchos moradores de las cercanías que asaltaron y saquearon los comercios, pero al tratar de huir salieron á su encuentro los soldados imperiales, trabándose encarnizada lucha, en la que por ambas partes se registraron muchos muertos, heridos y prisioneros.

De Melilla dicen que los comisionados del Sultán solicitan el envío de tropas.

Las tribus rifeñas están casi sobornadas

y las kábilas vecinas de Melilla se hallan reunidas en junta magna para tomar acuerdos de transcendencia.

Entre las de Alcaliana se advierte mucha agitación.

El Alcalde de Gijón ha presentado la dimisión de su cargo con propósito de retirarse á la vida privada.

Confírmase que se ha instruido sumaria contra el diputado y marino señor Marengo.

La Compañía de los ferrocarriles de Oviedo ha reclamado el auxilio de la guardia civil por temor á las coacciones de los huelguistas.

En la iglesia de Belleville de Paris se promovieron ayer desórdenes.

Unos cuantos sectarios dieron algunos gritos lo que produjo el tumulto, repartiéndose muchos palos y silitazos, resultando diez heridos.

Durante la corrida de toros que ayer se celebraba en la villa de Los Barrios (Algeciras) se desplomaron los tablados que formaban la plaza de toros resultando numerosos heridos, siendo la mayor parte de ellos músicos de la charanga del batallón de cazadores de Cataluña que amenizaba el espectáculo.

A las doce de la mañana de hoy se ha verificado en el Congreso la sesión preparatoria, constituyendo la Mesa el diputado señor Vivanco como Presidente y los señores Garnica, León, Manjón y Cañada como Secretarios.

La prensa publica hoy una exposición dirigida al ministro de Hacienda por el Círculo Mercantil é Industrial de Madrid, pidiendo en dicha exposición el cumplimiento de los dos artículos del Reglamento sobre contribución industrial, el 114 y el 158, con el fin de que se publiquen anualmente las listas de los matriculados y semestralmente la de fallecidos, según disponen los referidos artículos.

En la corrida de toros celebrada hoy á la que asistió el Rey ha sufrido una cogida el diestro *Bombita chico* que estaba encargado de matar el tercer toro.

Al jugar la suerte de la espada y después de dar una gran estocada al bicho, salió enganchado y volteado, siendo conducido á la enfermería en donde se le apreció una cornada bastante profunda en el muslo derecho y contusiones en el cuerpo.

Hubo regalos del Rey para los matadores *Quinto y Algabeño*.

El número de automóviles para tomar parte en la carrera de Paris-Madrid, es hasta ahora el de 310.

Los amigos de Montero Rios no asistirán á la reunión que se celebre en el Senado. Se reunirán ellos solos, creyéndose se les adherirán dos exministros.

FACTURAS CONSULARES

para Cuba Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.

Se venden en la imprenta de este periódico
Muelle, 8-Santander

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE PEDRO GOMEZ FERNANDEZ socio gerente que fué de La Villa de Suance Calle Hernan Cortés (Plaza Nueva) PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO TELEFONO NÚM. 200 COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA SERVICIO A LA CARTA COMEDORES AMPLIOS é INDEPENDIENTES

Plato del dia: Lomo de cerdo á la Couli.

BORDADORA

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4. derecha.

ANTÍDOTO SOBERANO de las enfermedades biliosas, es el PURGANTE de ANDRES Y FABIA

Farmacéutico premiado de Valencia

Corrige inmediatamente:
Inapetencias, Acideces,
Náuseas, Indigestiones,
Afecciones nerviosas, Irregularidades del ménstruo,
Vaidos, Vómitos,
Estreñimiento dolores de cabeza,
y otros padecimientos de estómago

Se emplea también como simple purgante, por ser agradable al paladar, suave y rápido en su efecto. De venta en Santander, farmacia de Calvo y Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas caja.

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como los de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los habilitados y Maestros de Primera Enseñanza.

MUELLE 8

en medio de su dolorosa sencillez ¡Qué funestas consecuencias!., ¡Qué dolorosos remordimientos echó sobre mi alma, turbada ya con motivo de aquella idea tan combatida por el príncipe Viviani, de que yo era la causa de las desgracias recientemente ocurridas á Mr. Villemor! ¡Ah! Esto, por desgracia, era muy distinto.

Ya se irá viendo. He aquí la verdadera historia, no solamente como la he sabido por las revelaciones de mi padre, siempre dispuesto á acusarse á sí mismo y á tomar sobre su desbordada conciencia todos los golpes que la desgracia causaba alrededor suyo, sino tal como he podido reconstituirla en virtud de piadosas pesquisas.

La familia de Villemor ha existido siempre en el país del Delfinado. Se encuentran sus huellas en todas épocas. No parece, sin embargo, que se haya multiplicado mucho, ni que sus miembros se esparciesen fuera de los valles alpinos. Debe de hacerse una excepción á favor de un Juan Antonio de Villemor, de la rama

palabras. Cada día me hablaba Mr. de Villemor con más naturalidad, y me citó algunos hechos que tenían relación con mi infancia. Una vez me atreví á dejar escapar aquella pregunta que me abrasaba los labios desde hacia tanto tiempo: «¿Mi madre?...»

Reflexionó algunos momentos. Una profunda tristeza se dibujó en su fisonomía. Yo esperaba silenciosa y temblando:

—Había resuelto, hija mía—dijo al fin—no hablarte de esta dolorosa historia hasta que hubiese pasado algún más tiempo, cuando los años hubiesen dado á tu conciencia la fuerza y el discernimiento necesarios para pronunciar con seguridad la censura ó el perdón. Pero te veo tan razonable y tan amante, que no retardaré más tiempo el cumplimiento de este deber. Y además, también yo, Regina mía, sufrí al no poder hablar contigo de aquella de quien tú eres el vivo retrato, de la condesa de Villemor, de tu madre., ¡Qué no haya más secreto entre nosotros! Escucha...

¡Oh! ¡Cuán terrible es esta sombría historia,

Un dia nos anunció el príncipe Viviani que iba á marcharse.

—Ya no teneis más necesidad de mi, y sería además una crueldad interponerme sin cesar en vuestras conversaciones. Además, una porción de negocios, más ó menos desagradables, reclaman mi presencia en otros lugares. Y por último—lo confieso sin que me dé vergüenza—la locura de ir de un lado para otro me ha asaltado de nuevo. Ya he visto bastante el valle de Télec, y hasta el pico mismo de Belledonne no me seduce ya. Así, pues, me voy. Podeis estar seguros que para el 15 de Septiembre, fecha señalada, estaré aquí de nuevo. Disponéis de dos meses y medio para cambiar vuestras impresiones y tratar de vuestros proyectos para el porvenir. Creo que hay tiempo más que suficiente, y os hago una buena obra.

Esta noticia me causó mucha pena. Quería tanto á mi amigo Giuseppe—como tenía ya costumbre de llamarlo—y era tan necesario á nuestra existencia, que no me figuraba que pudiese nunca irse solo. Por otra parte, compren-

EL JARABE PAGLIANO

del Prof.
GIROLAMO PAGLIANO

Es el mejor depurativo y refrescante de la sangre 60 años de éxito consecutivo es la mejor garantía de su eficacia. Exijase la marca de fábrica registrada, cuyo dibujo, en azul celeste, tiene la firma en negro de "Girolamo Pagliano".
AGENTES EN ESPAÑA:
J. URIACH Y COMP.ª, Barcelona

INVITACIÓN PARA PARTICIPAR Á LA PRÓXIMA GRAN LOTERÍA DE DINERO

600,000

MARCOS

ó aproximadamente

Pesetas 1000000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

ESPECIALMENTE:

1	Premio á M.	300.000
1	Premio á M.	200.000
1	Premio á M.	100.000
1	Premio á M.	80.000
2	Premios á M.	60.000
2	Premios á M.	50.000
3	Premio á M.	40.000
1	Premio á M.	35.000
5	Premios á M.	30.000
5	Premios á M.	20.000
2	Premios á M.	15.000
16	Premios á M.	10.000
55	Premios á M.	5.000
103	Premios á M.	3.000
155	Premios á M.	2.000
616	Premios á M.	1.000
14	Premios á M.	500
1.022	Premios á M.	400
33.788	Premios á M.	169
19.970	Premios á M.	250, 200, 150,
144, 111, 100, 78, 45, 21.		

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 115,000 billetes, de los cuales 55,755 deben obtener premios incl. 8 premios extraordinarios.

Todo el capital inclusive 59.245 billetes gratuitos importa

Marcos 11,306,390

ó sean aproximadamente

Pesetas 19,000,000

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que to los los arriba indicados 5,755 premios incl. 8 premios extraordinarios hallaran seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso mas fortuito de la primera clase puede importar Marcos 50,000, el de la segunda 55,000, asciende en la tercera á 60,000, en la cuarta á 70,000, en la quinta á 80,000, en la sexta á 90,000 y en la sétima clase pueda en caso más feliz eventualmente importar 600,000, especialmente 300,000, 200,000, 100,000 Marcos etc.

La casa infrascripta invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndonos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mutuos sobre Madrid ó Barcelona, estendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase cuesta:

1 Billete original, entero: Ptas. 10
1 Billete original, medio: Ptas. 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como tambien la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como tambien el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados, los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remitidos será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo mas pronto posible, pero siempre antes del

1.º DE JUNIO DE 1903

Valentin y Comp.ª
HAMBURGO
Alemania.

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**CÓLICOS
DIARREA
DISENTERIA**

Crema de Bismuto

DE GRIMAULT Y C.ª

Medicamento heróico, corta en breve plazo Cólicos, Diarrea, Disenteria Gastritis, Gastralgias, Dolores de Estómago, Diarreas coleriformes.

LA CREMA obra con más rapidez que los polvos.

Paris, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias

Antonio del Campo Echeverria

PROFESOR MERCANTIL

Explica las asignaturas que su carrera comprende.

SANTA LUCIA, 3.

PROBAD EL COGNAC DOMEQO de Santander.

D; tilado con vino puro de jerez, es el mejor y único; gran premio. Concurso de a alisis.

PARIS 1900



A. CHARLES LAMBERT

DEPÓSITO GENERAL:
Calle Aragón 402,
BARCELONA.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido. Precio de las Pildoras, pesetas, 4.º 0. La Inyección 3.º 80, y el Elixir 3.º 80.—De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ochoa, calle del Martillo.—Para cualquier duda que se presente consultese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

Descubrimiento importantísimo

El eminente doctor Charles Lambert, de Paris, después de un profundo estudio sobre las enfermedades específicas y de las vías urinarias, ha encontrado el medio de curarlas radicalmente, no solo sin hacer uso del mercurio, sino que combate las enfermedades contra las por el uso de dicha substancia. El tratamiento es sencillísimo y las fórmulas son puramente vegetales, pues en su composición solo entran yerb s medicinales de la India. Estas fórmulas las presenta en las formas siguientes: Las Pildoras Charles Lambert, que curan todas las enfermedades de las vías urinarias, tanto en el hombre como en la mujer.

La Inyección Charles Lambert, que debe de usarse al mismo tiempo que las Pildoras, para que la curación sea más radical y pronta.

El Elixir Charles Lambert es un gran medicamento para la completa destrucción de todo bacilo infeccioso. Con su uso se purifica la sangre impura, dejándola en su estado normal, libre de todo virus, dando salud e inmunidad para evitar la reproducción de tan terrible enfermedad. Este Elixir debe de tomarse como complemento del tratamiento, una vez que la enfermedad urinaria haya desaparecido.

Precio de las Pildoras, pesetas, 4.º 0. La Inyección 3.º 80, y el Elixir 3.º 80.—De venta en Santander en la farmacia del Doctor Crispulo Ochoa, calle del Martillo.—Para cualquier duda que se presente consultese por escrito al inventor, calle Aragón, 402, Barcelona.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo **EL AIBAF SERDNA**

(Anagrama de ANDRÉS Y FABIÁ, farmacéutico premiado de Valencia)

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian sino que combate y vence en el acto a esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en Santander, farmacia de Calovy Plaza, calle de la Blanca y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.



Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc. Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

dia que cuando se decidia á marcharse era porque su amigo estaba ya fuera de peligro, y esto compensaba aquello.

—Acordaos, Bruno—añadió el príncipe—que sería una insigne locura subir á la montaña ó ir á buscar allá abajo—con la mano señalaba la cruz negra—emociones que no estais en estado de soportar. Esta vez yo no responderia de nada.

—No os inquieteis por eso, José—respondió mi padre con voz grave—Ahora ya conozco mi deber.

Antes de subir al coche el príncipe se despidió de mi y me demostró, hasta en sus menores palabras, tanta solicitud y ternura casi paternal, que me conmovi mucho más de lo que pudiera explicar.

—Sobre todo, querida niña—me dijo—rodead á vuestro padre con la atmósfera de vuestro amor; emplead todos vuestros atractivos en hacerle la vida agradable. Haced que este corto espacio de tiempo pase para el como un sueño del paraíso.

Me asombró ver el empeño que ponía al hacerme tales recomendaciones.

—¿Por qué?...—pregunté algo inquieta:

Vaciló un momento, sus labios se estremecieron y respondió:

—Porque, mira, la dicha es el mejor médico del mundo...

Al pronto me pareció algo extraño que el príncipe Viviani hubiese sentido la necesidad de decirme semejante trivialidad con tanto misterio; después otras ideas vinieron á borrar esta impresión, y no llegué á comprender su sentido hasta algún tiempo después

¡Oh! Con mucha fidelidad cumplí el programa fijado por el príncipe, y que mi corazón hubiese trazado con facilidad por sí solo. Mr. de Villemor se encontraba muy feliz. Todos los días paseábamos juntos durante muchas horas, siempre solos; muchas veces nos sentamos en el banquito del mirador de los almendros, sitio por el cual mi padre tenía mucha predilección, y charlábamos muy bajito, en armonía con la cascada, cuyo susurro acompañaba nuestras

mejor, que se fué, hacia la mitad del siglo XVII al Norte de Francia, provisto de un cargo real y que fijó su residencia en aquellos parajes. No sé exactamente si su rama se ha extinguido; pero desde entonces, ninguna relación ha habido entre las dos familias. La mayor continuó viviendo al pie del antiguo castillo, edificado por nuestros antepasados—la parte moderna data apenas de un siglo—y tenía al conde Bruno por su último representante.

La propiedad era considerable en otro tiempo; comprendía casi la totalidad del valle del Télec, es decir, doce leguas de terreno, seis parroquias, nueve pueblos y todos los bosques de ambas vertientes.

Todo aquello se redujo, se desmenuzó con los siglos, y desde 1789, después de la renuncia de mi bisabuelo—ya adquirido como práctico por el hecho de su generosidad, estimulada además por los sentimientos liberales que profesaban entonces la nobleza y la burguesía del fincas—á todos sus privilegios, así antiguos como modernos, se quedaron alrededor de Vi-